



# Punto y Coma

## Pensando lo local...

### Las cifras de violencia contra las mujeres y niñas registradas en estos tiempos de pandemia<sup>1</sup>

#### La Violencia Intrafamiliar

Debido al confinamiento y a las medidas restrictivas de movilidad, en el período de pandemia, particularmente durante el 2020 y 2021 los hechos violentos contra las mujeres y las niñas se concentraron e intensificaron en el hogar; pero los registros distan de la realidad que vivieron las mujeres y niñas.

#### Violencia Intrafamiliar Cartagena de Indias Período 2020-2022

Concepto	2020			2021			2022			
	H	M	Total	H	M	Total	H	M	Ind.	Total
Niño/as adolescentes	27	31	58	26	24	50	43	54	-	97
Adultos mayores	7	11	18	19	21	40	37	28	-	65
Violencia de Pareja	38	402	440	33	547	580	54	804	-	858
Violencia entre otros familiares	46	93	139	53	121	174	99	190	1	290
<b>Total</b>	<b>118</b>	<b>537</b>	<b>655</b>	<b>130</b>	<b>713</b>	<b>844</b>	<b>233</b>	<b>1.076</b>	<b>1</b>	<b>1.310</b>

Fuente: Instituto Nacional de Medicina Legal - INMLCF. Grupo: Centro de Referencia Nacional Sobre la Violencia – GCRNV. Base: Sistema de Información de Clínica y Odontología Forense – SICLICO.  
Informe Forense "Comportamiento de la violencia intrafamiliar y de Pareja". Colombia 2015 – 2021.  
2022 p\*: Información preliminar sujeta a cambios por actualización. Observatorio de Violencia, enero 2022.  
Cálculos CIDESD

<sup>1</sup> Fuente: INFORME ANUAL CIDESD. La situación del Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencias en Cartagena de Indias. Edición *Tiempos de Pandemia 2020-2022*".



# Punto y Coma

## Para Pensar:

Durante el período pandémico, según todas las fuentes oficiales, el total de las cifras de denuncias por violencia intrafamiliar<sup>2</sup> disminuyeron con respecto a años anteriores permaneciendo una mayoría de casos silenciados y ocultos.

Atendiendo al análisis de los tipos de violencias, la violencia intrafamiliar es la que presentó en los tres años de estudio más casos registrados con respecto a los otros tipos de violencia.

Las cifras estadísticas indican que el impacto agregado en la violencia doméstica -compuesto por múltiples factores como la incertidumbre, el temor, la inseguridad económica, el miedo al contagio, el distanciamiento social obligado y voluntario y la presencia de restricciones de movilidad- lejos de finalizar en el año 2020 se prolongaron durante el 2021 y 2022, pese a la apertura.

Se observó un descenso en el número de casos denunciados en ambos sexos en la violencia intrafamiliar; pero la proporción de mujeres y niñas afectadas aumento. Mientras en el año 2019 las mujeres víctimas eran un 81% durante el período pandémico en promedio se alcanzó el 83%.

- ✓ Las medidas de aislamiento social obligatorio y el confinamiento profundizaron aún más esta problemática al no incorporar en la respuesta las desigualdades de género.
- ✓ ¿Se implementaron suficientes medidas extraordinarias por parte de la Administración Local y del Estado para fortalecer la prevención, atención y sanción a la violencia contra las mujeres y niñas durante el confinamiento?

<sup>2</sup> La violencia intrafamiliar es cualquier tipo de abuso de poder de parte de un miembro de la familia sobre otro. Este abuso incluye maltrato físico, psicológico o de cualquier otro tipo. Los casos de violencia intrafamiliar abundan, sin importar la clase social, creencia religiosa o género



# Punto y Coma

**Las cifras registradas en estos tiempos de pandemia son aparentemente inferiores a las de años anteriores:**

- Este dato, examinado en relación con el número de consultas, da una idea de las dificultades que pueden encontrar las mujeres para interponer una denuncia debido al confinamiento, las restricciones de movilidad y la convivencia directa con el maltratador<sup>6</sup>.
- En ese periodo hubo un subregistro de casos por las restricciones en el desplazamiento que limitaron las posibilidades de denunciar las agresiones.
- Las medidas de confinamiento, las restricciones de movilidad y el distanciamiento social, han generado mayores riesgos de violencia contra las mujeres y las niñas, generando barreras y dificultades que impiden que las mujeres puedan acceder a los servicios de atención y a la justicia.
- No es posible prevenir la violencia machista de manera integral sin considerar el aumento del desempleo, la temporalidad y la inestabilidad laboral, la dependencia económica o la sobrecarga de tareas domésticas y del cuidado, entre otros elementos que la facilitan.

**¿Las políticas y medidas de reactivación económica contemplan los intereses prácticos de las mujeres y niñas?**